

# EL PERIÓDICO

En la capital 10 cts. semanales

## PARA TODOS

Franqueo concertado  
AÑO III — — — NUM 806  
DIARIO DE LA TARDE  
INDEPENDIENTE  
Y DE CULTURA POPULAR  
YRECIOS.— Número suelto 5 céntimos. Atrasado, 25 id.—Anuncios y comunicados á precios convencionales

REDACCIÓN y ADMINISTRACIÓN  
Plaza de Chapí 5 (antes Teatro)  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
AUNQUE NO SE PUBLIQUEN

Donde no formamos correspondencia 75 céntimos al mes

ALICANTE Viernes 17 de Octubre de 1913

En la provincia 15 céntimos semanales

Pro Alicante

## Laborando

XI

En uno de nuestros últimos artículos, dejábamos sentado el ínfimo lugar que en la intensidad de producción agrícola ocupaba España, y la gran extensión de terrenos incultos que existen en nuestro país, afirmaciones ambas que han venido á corroborar con datos iguales el reciente Congreso de Agricultura y el de Fomento del regadío celebrado en Zaragoza.

Son dignas de apauso las personalidades y entidades de aquellas regiones que se ocupan de manera tan directa en el fomento de la riqueza de su país.

En nuestra provincia apesar de gozar de un sol y de un clima incomparables, que todo esfuerzo sería rápidamente secundado por la pródiga Naturaleza ¡qué poco hacemos!

Ofrecimos á nuestros lectores laborar en esta campaña, señalando los progresos agrícolas é industriales que creyéramos hacéremos, y cumpliremos nuestra promesa, aunque sintamos no vernos secundados por la Prensa y por las entidades personales cuya cooperación sería decisiva.

Sin perjuicio de ir intercalando artículos que continúen la campaña en pro de las industrias que creemos de fácil instalación y ampliación y de pingües resultados, empezaremos desde ahora otros relacionados con la Agricultura y particularmente con el importante problema de los riegos.

Nuestra provincia es quizá en España la que disfruta de menos coeficiente de lluvias, y por lo tanto no cruzando a ningún río importante que venga de regiones más lluviosas, es difícil conseguir su irrigación artificial á menos que se llevarán á la práctica proyectos tan grandes que por lo poco preparado que á ellos está nuestro país, podemos descartar por irrealizables.

Queda el de los pantanos y el de las aguas subterráneas. Del 1.º poco diremos por ser asunto ya muy estudiado y del que tenemos instalaciones en la provincia que nos colocan á la cabeza de las de España.

El de las aguas subterráneas, apenas está estudiado en nuestro país, y es tal el desconcierto que sobre el régimen interior de éstas formulan unas y otras teorías, que no nos atreveríamos á abordarlo si recientes experiencias prácticas no nos hubieran corroborado la opinión que el estudio de aquellas nos habría proporcionado, hallando como final que, como ocurre en muchas cosas «en un término medio está la virtud».

No sentamos plaza de creadores de una

escuela, ni siquiera de maestros, nos conformamos en ser modestos discípulos que si no nos atrevemos á exponer ideas es por el amor que sentimos á nuestra tierra y por creer que la resolución de este problema podría ser un gran principio de regeneración para nuestra hoy desgraciada región.

Sin duda alguna la circulación del agua en el interior de la corteza terrestre ni va en absoluto en forma de mantos ó capas de grandes extensiones de terreno como suponen la mayoría de los geólogos, ni se presenta en absoluto en forma de corrientes de anchura limitadísima como indican otros, aunque nos inclinemos á creer que en su mayoría se presentan en esta última forma.

Pero saliendo de este terreno del que no podemos ocuparnos hoy y para el que en principio no nos creemos llamados, indicaremos que si bien la provincia de Alicante por el hecho de recibir pocas lluvias parece debe ser poco favorable á contener corrientes subterráneas, ni esto es preciso que así sea, ni aunque lo fuera, tendrían éstas tan poca importancia, que no merecieran fijar nuestra atención. Antes al contrario, de cualquier modo que sea nos atrevemos á asegurar que hay innumerables corrientes y quién sabe si un estudio metódico y detenido nos podría reservar la agradable sorpresa de un nuevo caso de «La eterna ley de las compensaciones», tan frecuente en la naturaleza y que la escasez del meteoro acuoso se viera compensada por corrientes subterráneas que vertieran en esta región los sobrantes de otras, al parecer más afortunadas.

Hay que pensar el valor que para nosotros representa el agua, y sino, gráficamente nos lo representa el hecho de que en nuestra huerta paguen comunmente los labradores ocho duros por el riego de una tahulla (que no absorberá seguramente más de 90 metros cúbicos de agua) y que en casos extraordinarios se haya pagado hasta 40 duros, y aun después de un gravamen tan enorme, todavía le recompense la tierra su trabajo.

En artículos sucesivos abordaremos con nuestras pobres luces el problema de exponer á los agricultores cuanto entendamos les convenga conocer sobre tan importante asunto.

VULCANO.

## Croniquilla

Marconi, ese Dios de la ciencia, es digno de ser admirado por los hombres y los pueblos.

Reciente está la catástrofe del «Vulturino»; muchas desgracias han habido; muchas también se han evitado, gracias á la Telegrafía sin hilos que, con su fuerza sobrenatural, atravesó los mares con

la voz de socorro, que llegó á lejanos navios.

La catástrofe del «Titanic», fué menos también, gracias á lo mismo. Por eso Marconi, es digno de ser admirado, por los pueblos y los hijos.

ANTONIO ZARAGOZA RUIZ.

Alcoy.

## Enfermos del Estómago

Tomad el DIGESTÓGENO. Descartad de las imitaciones y nombres parecidos. Depósito en Alicante: DROGUERIA DE ROMERO.



ROGAD A DIOS EN CARIDAD  
POR EL ALMA DEL ÚLTIMO SEÑOR

**D. Tomás Aznar Serra**

Que falleció en Barcelona  
el día 8 de Octubre de 1913

R. I. P.

Sus desconsolados hijos Don Aniceto y D.ª María; hijos políticos D. Luis Badías y D.ª Carmen Doménech; hermanos, nietos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan á V. se sirva encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir á las Misas que se celebren el día 18 del corriente en la Iglesia de Nuestra Señora de Gracia (San Francisco), desde las seis á las ocho y media, y en la Capilla de la Comunión de San Nicolás, desde las nueve hasta las doce de la mañana, con manifiesto en ambas Iglesias.

Alicante 16 Octubre 1913.

## EL TABACO

Por lo que vemos, la Compañía arrendataria de Tabacos se ha empeñado en darnos tabaco en malísimas condiciones, y eso es lo que ahora hace.

Desde hace unos días se vende en las expendedurías un tabaco malísimo y con un olor insoportable. Nosotros los fumadores no escarmentamos y en vez de fumar buen tabaco ya que el precio es bastante elevado fumamos era «porquería» que nos dan en vez de tabaco.

¿Que quién tiene la culpa de de eso? Todos en general. En Alicante tene-

mos fábrica y lo que aquí se fabrica se consume en Barcelona y otras capitales y aquí es donde menos fumamos las labores hechas por nuestras paisanas y además de esto, cuando lo fumamos, no se encuentra en buenas condiciones.

Por lo visto este tabaco ha estado mucho tiempo cerrado dentro de su envase y como al hacer los cigarros el tabaco está muy húmedo, ahora resulta que de no secarle se ha hecho malo, pero ya de sí también lo es.

De modo es, que antes era el tabaco malo, pero los precios eran más bajos y hoy que son los precios exorbitantes tenemos igual tabaco ó peor y sobre todo ahora, que es porquería, y nada más que porquería.

De seguir así tendremos que en vez de tabaco nos darán estiércol, y lo fumaremos también y sinó el tiempo lo dirá.

Y la compañía hace bien: los accionistas repartiéndose unos dividendos exorbitantes y al público que lo parta un rayo.

¿Escarmentaremos?

RINAMA.

**La Voz Primitiva**

«BIOSCA»

Este antiguo y acreditado servicio diario de energía á domicilio entre Alicante y Madrid, sigue en las mismas casas.

En Alicante:  
**Zaragoza, 5.**

En Madrid:  
**Puerta Atocha, 6.**

## Visitando la cárcel

Con motivo de la comida extraordinaria que sufragada con los beneficios de la becerrada del «PARA TODOS», vamos á dar el domingo próximo á los presos, hemos visitado la cárcel y hemos podido comprobar una vez más, el repugnante aspecto que ofrece, ni más ni menos que si los que en tan inmundo local, sufren el rigor de la ley, no fueran seres humanos.

Al coger la pluma para escribir estas líneas, lo hemos hecho indignados, dispuestos á poner de relieve todas las enormes deficiencias, pero ni nuestra justa indignación, ni nuestros buenos deseos, son capaces de patentizar en las cuartillas, lo que los ojos vieron, pues no acertamos á describir todo el horror de aquel antro, y es preciso verlo para convencerse, ya que diciendo mucho sólo daríamos una pálida idea de la realidad.

No en una, sino en miles de ocasiones-

no nosotros solamente, sino toda la Prensa local, ha publicado artículos y mas artículos en pró de los presos, sin que surtieran el efecto deseado, toda vez que esos organismos llamados Diputación y Ayuntamiento, que administran los intereses del pueblo y la provincia, creen que su misión está reducida á hacer política de guardarropía, y no se preocupan nada absolutamente de aquello que la pública opinión reclama á voz en grito.

Decir que la cárcel (y la llamamos así por no llamarla pocilga) decir que la cárcel repetimos, carece por completo de condiciones higiénicas, sería con ser mucho, no decir nada.

Allí están los hombres hacinados, en abigarrada amalgama, hombres y niños: ausente toda idea de moral y eclipsada toda noción de limpieza y aseo.

Unos sobre otros, viven (si vida puede llamarse) los reluidos, y es que por no haber no hay ni siquiera espacio para todos; y allí están amontonados envidiando quizá á los animales, que seguramente estarán mejor acondicionados en cuartos y áediles... Es horroroso esto de que los hombres envidien á los seres irracionales.

Vimos en la enfermería un pobre preso enfermo.

Allí entró á recobrar la salud, y allí morirá seguramente, pues empeora más cada día, dadas las nauseabundas condiciones de lo que indignamente se llama enfermería.

Por su situación cerca de la cocina, sólo se aspira allí el humo de los fogones y del aceite, hasta el extremo de haber momentos en que la atmósfera está irrespirable.

Por no haber camas, al í está el desdichado, tendido sobre un mísero jergón, sufriendo la humedad que estremece su cuerpo traidoramente.

Aquello es inhabitable, é indigna ve que tanto el Ayuntamiento como la Diputación, se preocupan tan poco de esos míseros hombres que la ley ha condenado á carecer de la libertad, pero no, seguramente, á ser considerados como bestias.

Véase, después, el departamento de mujeres.

El retrete causa náuseas, y consideramos inútil, (porque el lector se hará cargo de ello) describir los hedores que continuamente «perfuman» la habitación, afijando á las infelices allí recluidas.

Y no es que á los presos se les tenga en tal abandono, por el sólo hecho de ser presos, sino que en la cárcel, son inhabitables hasta las habitaciones destinadas á oficinas de los empleados.

Acaba de tomar posesión el nuevo jefe D. Francisco Calleja, y seguramente le habrá producido tan repugnante impresión el local, que ha ordenado, en unión del subjefo D. José Hernández, que se adecentaran las oficinas, dispuestos ambos á sufragar los gastos, si es que la Diputación y el Municipio se niegan á hacerlo.

Esto es vergonzoso para Alicante y no comprendemos como el pueblo consiente estos abandonos á un municipio que compra castillos y hace fiestas, invirtiendo dinero que podía emplear en la terminación de las obras de la cárcel.

Y consiente asimismo que la política se imponga en la Diputación, desbaratando por completo la vida administrativa de esta entidad.

Vamos creyendo, mas cada día, que la palabra vergüenza, habrá que suprimirla del Diccionario de la lengua castellana.

## Vermouth dulce y seco

ELABORADO POR LA CASA

José María Caselles y Terrats

S. ca C. de REUS

El que lo prueba una vez, lo adora. Es el más sano y puro, según análisis á disposición del consumidor.

Representante general para España Don Federico Montaña, Cardenal Cisneros, 42, local Madrid.

## Junta de Obras del Puerto

DE ALICANTE

A las cuatro de anteayer celebró sesión esta Junta, presida por Don Juan Rabert, Vicepresidente, y con asistencia de los señores Orts, Lafarga, Breza, Llorca, Formigós, Ramos, Vila, Administrador de la Aduana, Comandante de Marina y Director de Sanidad Marítima.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada.

Después de tomar posesión del cargo de Vocal, el nuevo, señor Administrador de Aduanas, la Junta queda enterada de una Real Orden, aprobando el presupuesto adicional, al de explotación del puerto.

También acuerda condonar á don F. Rodríguez, el 50 por 100 de los derechos por ocupación de superficie, devengados por una partida de maderas, aprobar el informe emitido por la Dirección facultativa, referente á una instancia en la que se solicite e tablecer una vía provisional, desde el muelle á la estación de ferrocarril de Alicante á Villajoyosa, para el transporte del material para dicha línea; aprobar y que se abonen las certificaciones de obras ejecutadas durante el mes de Septiembre último en el nuevo Dique, Saneamiento y Factoría, que ascienden á pesetas 16.570 85; 18.627 41 y 3.899 11, respectivamente, y las cuentas correspondientes al mismo mes.

Y después de proceder á un arqueo de los fondos que obran en poder del señor Depositario que resulta conforme, se levantó la sesión.

## Reclutamiento

de Voluntarios con premio para el Ejército de Africa

Agente en Alicante

ELEUTERIO MINGUEZ

Posada de La Unión

Se necesitan corresponsales en todos los pueblos de importancia.

## De política

Preparativos

Madrid. Romanones ha manifestado que en vista de que se conoce ya el programa del Gobierno, variará el tema del discurso que había de pronunciar en el Senado.

Su peroración será en sentido templado y claro.

Inmediatamente planteará la cuestión de confianza.

Después, la votación que se practicará resolverá el problema liberal.

Habla el Cande

Madrid.—Romanones dice que se congratulará si se reconcilian las huestes liberales.

Caso de no conseguirse la unión, aunque cuente con el apoyo de la mayoría en ambas cámaras, llevará el pleito á la Corona, con el dilema de la disolución de Cortes, tanto para continuar gobernando él, como para cederle los trastos á D. Antonio Maura.

Los disidentes

Madrid.—El programa de los liberales disidentes es el siguiente, según manifestaciones de Durrill:

Cuestión religiosa.

Reforma de la constitución del Senado en sentido democrático, dando entrada en él, á elementos de la clase comercial, industrial y obrera, suprimiendo el requisito de la justificación de rentas.

Acontecimientos políticos

Madrid. La expectación es enorme. Asegúrase que Romanones, el segundo día de Cortes, provocará una votación y que si no tiene mayoría, planteará la crisis.

En esta hora espérase con ansiedad la asamblea magna de los disidentes.

Melquiades Alvarez recogerá el programa de los disidentes en el discurso que pronunciará el día 23.

Don Melquiades, se declarará probablemente, de acuerdo con muchos puntos del programa prietista.

## Se curan todas las enfermedades de los ojos

EN LA

Clinica Oftalmológica

del doctor Candela (de los Institutos Rubio y Oftálmico Nacional de Madrid)

Bailén, 14, duplicado, al lado de la Posada de La Unión.—ALICANTE.

Consulta muy económica de 9 á 12; especial de 2 á 4; lunes y viernes de 4 á 5 GRATUITA.

Tratamiento especial de la GRANULACION.

## Ropas á los presos

Ayer tarde se efectuó en el Ayuntamiento la entrega de las ropas para los presos, adquiridas con el producto obtenido en la kermesse que se celebró en Agosto último, durante las fiestas.

Asistieron á las fiestas las distinguidas señoritas que tomaron parte en la Kermesse.

Los efectos entregados al subdirector de la cárcel don José Hernández, que representaba el personal, son: 2 camas completas; 40 pares de alpargatas; 20 blusas; 22 pantalones; 82 camisas; 40 pares calzoncillos; 3 faldas mujer, 3 chambras idem y 3 camisas id.

Al final fué servido un espléndido lunch.

## Orfeón Alicante

Programa de la velada artístico-musical que á beneficio de la sociedad Orfeón Alicante, se celebrará el domingo próximo en el Teatro Principal:

Primera Parte

1.º Rienzi (overturn) Wagner, por la Banda Municipal.

2.º Primavera, de Schumann's, por el Orfeón, arreglo del maestro Poveda.

3.º Sexta r manza sin palabras, de Mendelssohn, (arreglo del maestro Poveda) por el Orfeón.

4.º Arabesque, Debussy.

5.º Asturias, leyenda, Albéniz; ambas composiciones ejecutadas al piano por el profesor Sr. Rodas.

6.º Madama Butterfly, Puccini.

7.º Occident y oriente, Saint Saens, (ambas por la Banda Municipal)

Segunda Parte

1.º Religioso, Chopin, (arreglo del maestro Poveda).

2.º Largo, Handel (id. id.) cantadas ambas por el coro mixto de mujeres y hombres.

3.º Gran saive de Gigantes y Cabezudos, Caballero, por coro de mujeres, hombres y niño.

El acto empezará á las nueve en punto.

## Salon moderno

El miércoles último se exhibió en este salón una verdadera joya cinematográfica titulada «La vibora negra» que gustó extraordinariamente al selecto público que durante toda la noche ocupó las localidades de este amplio y cómodo salón.

Realmente la película es la mejor que se ha dado en Alicante desde que se conoce el cinematógrafo hasta el punto de que una comisión de espectadores entusiasmados solicitaron del Sr. Marín que la proyectara nuevamente en la sesión de anoche. Compromisos contrainformados con anterioridad, no permitieron á la empresa acceder á esta petición, pero en ofan de complacer al público y para que puedan admirar la cinta que nos ocupa, las personas que no acudieron el Miércoles al Moderno se exhibirá nuevamente en todas las sesiones del próximo domingo.

No titubeamos en recomendar al público acuda á admirar las bellezas de la «Vibora Negra» en la seguridad de que han de salir altamente complacidos del espectáculo.



